

# 広報きたうら



No.197

昭和53年 3月 5日発行・発行と編集  
茨城県行方郡北浦村役場 02915-2111

1月末から、旧村単位に三地区で行政懇談会を開きました。「対話と協調」を政策の基本の1つとしているなかで、みなさんの要望を村政に反映させようという考え方で行なったものです。

少ない出席者でしたが、どの地区でも身近な問題が話題になりました。これらの要望については、今後、行政を進めるうえの参考にするとともに、実施にむけて前向きの姿勢で取組んでゆきます。

## 身近な問題に意見集中

### 三地区で行政懇談会を開催



対話から村づくり

行政懇談会を開催し、はじめて、みなさんと直接対話する機会を得ました。社会のめまぐるしい変化とともに、村への要望もたいへん増えてきており、それは多種多様になってきています。当然、この実現にむけた努力とともに、行政を進める側と要望をする側の意志の疎通が重要になってきます。今、何をすべきか、そして、将来に向ってどう進めてゆくかをお互いに話し合い、村づくりをしてゆかなければなりません。「対話」は、この出発点であると考えています。

今までのよう、村からの一方通行的なものから、全員参加の行政に転換させてゆくことがもっとも大切なことです。今回の懇談会は、旧村単位、しかも夜ということで、寒い時期でもあり、会場等の関係で、多くの方に参加していただけませんでした。

この懇談会は、今後も続けますので、次回からは、各部落ごとの開催を考えています。村政をみんなの手で進めるという点に立って、水と緑の豊かな水郷田園都市づくりのために、広く建設的な討論を期待しています。（写真は、武田地区での懇談会）





申しますのも、荒廃がはなはだしく、台風シーズンともなると立地条件もわざわいしまして、毎年水田やビニールハウスなどに大きな被害をもたらしている川なのであります。今年も、稲刈りが終った直後に大雨がありまして、大きな被害があつたわけであります。こういったことを、単に天災なんだと片付けてしまうには、あまりにも策がなさすぎるのでないかと思います。それで、昨年、鉢田土木事務所へ申入れをしまして、何とかしてくれないかということでお、善処方を要望したのであります。が、県では本件については責任がないんだということで却下されたような次第であります。

で、結局策なしということになりまして、それでは仕方なく建設課産業課にお願いしまして、草刈機の刃だけを調達達成させていただきまして、草を刈つたのであります。が、本年は麻生町籠田天掛地区の関係者の理解を得まして、両者で管理するということになつたわ

けであります。ただ、草刈りをしただけで水のはんらんを防げる状態ではないのでありますし、これは、村長さんの政治的判断に待つ以外に道はないのではなかといふ結論に達したもので、そういう考え方を申し述べながら、村長さんのご意見をうかがうものであります。

先の、予算の質問でも申し上げましたが、こういう公害的な要素を多分にもつた人災私はここであえて天災でなく人災と申し上げますが、これらの防災対策に投資することも、一つには、農業の振興策につながるのではないかといふ考えをもちまして、またそうした投資の方が、金を有効に使うという面からいえば最も効率的な金の使い道ではないかと思います。

村長さんの温情あるお考えをおうかがいたします。

村長　この川の件であります  
ですが、ここで、これをどうするということはお答えでできますが、せんが、内部でよく協議いたしまして、善処してまいりたいと思います。

けんきよなご答弁をいたしましたが、過日の議員研修会において「善処します」ということはやらないことなんだとということを言われたことを記憶しておりますが、そういうイメージをここではふき払つていただき、必ず実行していただくよう要望いたしまして、私の質問を終わります。

昭和五十三年度予算  
編成の方針について

野原広議員

第一点の昭和五十三年度予算編成についてであります。先ほど、方波見議員の方からも質問がありまして、重複することになりますが、若干、おうかがいいたします。

五十二年度は、学校、幼稚園、パーク、屋内体育館、庄舎等に加えまして、老人福祉センターの引継ぎ等公共的な投資が多かつたわけであり、これらに意欲的に取組んでいることに對しましては、執行部に敬意を表します。

さて、予算編成に當つて、先ほどの答弁では、政府の状況を見ながらというご答弁の

## 昭和五十三年度予算 編成の方針について

ようでありました。政府は、今年度景気刺激に重点をおいて、第二次補正の公共事業の追加を合せて十五ヶ月予算で七兆五千億の公共投資を行うということを発表しております。

一方では、社会保障費などの経常的経費は、今年度程度の伸びにおさえるというよくなことで、一般会計予算の規模は三十三兆七千億円、今年度当初に比べれば十八%の伸びということになりますが、第二次補正を加えた十五ヶ月予算では、三十四兆円台に伸びたいという積極型予算を組んで、来年度の実質成長率は六・三%前後にしかならないのではないかという見通しすらあるわけあります。

最近になって、訪米した当大臣の交渉の中で、国際関係の黒字減らしなどにより、経済成長率7%を達成するのだというような発表がされています。

政府は、当初の経済成長率を六・七%に見込んだわけがあります。円高等による不況の深刻化の中で一月から三月までの好転ということは見込

めないというようなことで、六%を割るのではないかといふことも報ぜられています。これは政府も認めています。以上のような状況を見通して二、三質問いたします。

本村の場合、五十三年度予算編成に当り基本的な方針としてただいま方波見議員より質問があつたようであります。が、当初予算というものをどのように取組んでいるかということが、私には疑問なのであります。なぜならば補正予算が五十一年度には九回も行われています。そつしますと見通しといふものを立てた中で、事業計画の執行といふものがなされてしかるべきであろうと、かように考えるものであります。

私は、補助、起債などによりがんじがらめの中での自治体である以上、やむをえないのだという感覚が多分にあるんだと思いますが、自分の自治体の財源の見通しというものは、十分たつわけであります。したがいまして、政府の動きを考えた中で、複合的な考えの施策というものを打出していただきたいと考えるも

任当时から重点施策として、いくつかの項目をあげています。ですが、その重点施策に対する予算措置について、おうかがいいたしたいと思います。とにかく私は、その中で重点施策に対する予算措置についてあげている農林予算につきましてうかがいます。

本村は純農村として約二、七〇〇ヘクタールの農地を基盤としまして、本村の基幹産業としてゆるぎない地位を占めていることは事実であります。しかしながら米の生産調整といったむじゅんした農政の中でも、他産業との格差が是正されるような施策が当然望まれるわけがありますが、その観点から、本村の昭和五十年度からの予算の状況をみてみますと、昭和五十年度は前年度に比して決算で十五%の伸びを示しています。五十一年度は五十年度に比して二六・九%、五十二年度は二三・五%と大きな伸びを示しているにもかかわらず、これを目的別の構成比でみると、五十年度は前年に比し農林予算是一九・一%の伸びに対し、五十一年度は一六・二%これが決算では一五・四%に

十二年度は一二・七%と毎年落ち込んでいます。さらに五年毎に大きな伸びを示しているにもかかわらず農林予算だけが大きく後退しています。こういうことを考えてみますと、今まで、村長さんの唱えておりました農業重点施策というものは、なにか空念仏ではないかと考えられるわけですが、このような見地からこの重点施策に対する予算編成の構想をお聞かせいただきたいと思います。

基準にしなければならないと考えます。また、地方交付税においては少しは伸び率も期待されるものの、慎重に国の考え方を見守らなければならぬといいます。

こうした収入面を考慮いたしまして、要は歳出面の検討経常的経費をできるだけ前年度踏襲を基準として、編成してまいりたいと思います。

重点施策につきましては、補助事業については第一に考え方、あとは、地方交付税の伸び率等考え合わせまして編成をしたいと思います。

予算規模は、五十二年度の総額が最終的に十五億二千万円ぐらい予想されるわけですが、五十三年度は若干伸びまして十六億七千万円ぐらいを目標に編成を考えたいと思います。

次に重点施策についてであります。農政関係が年々落ち込んでいるというお話をあります。私が村長に就任したのは今年の一月であります。実質的には、五十二年度の予算編成には居なかつたわけであります。

方波見全弘議員  
農林予算の経過に  
村長さんがその職に  
ことは、ごもつとも  
ます。今後は現職の

には、いろいろな組織が果してどのように活動しているか  
ということは問題になるのであります。人件費にしても  
それが有効適切に動いていなければならぬし、そういう  
ことが、予算編成の基本方針として考えられなければなら  
ないと思います。  
そういう点をお願いしまして、次の質問につりま  
す。



ます。この自主流通米につきまして、どのように対処されどのように指導して行くか、おたずねいたします。

次に転作につきまして、ハス、セリ等につきましては、北浦村にも実績がありますがこれ以外に何を指導されるかおたずねいたします。

また、質問の前段で、村長さんの割当てを、これ以上はできないということを申し上げたそうですが、村を中心としまして、各農業団体とともに、県の案を返上される運動をされる考えがあるやいなやうかがいます。

村長 割当の予想であります  
すが、これは現段階では全然わかりません。

それから、自主流通米であります、これは、つくつてもらうのが一番ですが、いかなる方法でこれを進めるかということは、むずかしい問題であります。

セリ、レンコン収外にどのような作物を取り入れるかといふことですが、これは、野原議員の質問にもお答えした通り、湿田が非常に多く、なかなか無理であると思います。

総合事務所の所長さんには  
これ以上の割当ては引受けられ  
れないということを申上げた  
というようく野原議員の質問  
に答えられましたが、新規の  
割当ては返上するという強い  
姿勢でのそんでいたくこと  
をお願いし質問を終わります

策とか、一次補正を含めた一  
五ヶ月予算で来年から思い切  
った景気刺激策をとるはか  
ない。三〇%を越えても国債  
を発行して、国民生活に密着  
したところの住宅とか道路、  
下水道、生活環境の整備とか  
国土保全など、公共投資を大  
巾に拡充して、大型事業を推  
進して景気の回復を図るんだ  
ということで、今までのよう  
な、貿易主導型でなく、内需  
を増大して経済成長をして行  
くんだという非常に政府も強  
力に取組んでいるし、アメリ  
カ、ＥＣへは経済担当大臣を  
派遣して、接渉をして、よ

本の柱にして予算を編成する  
ために、国に対して予算獲得  
のために中央陳情に竹内知事  
を先頭に東奔西走されるわけ  
でございますが、そうした状  
況をふまえて本村においての  
重点施策については答弁があ  
りましたので、五十三年度の  
村の標準財政規模をどのように  
に見通され、投資的な経費あ  
るいは経常経費の比率按分を  
どのように検討、適正な配分  
をもつて予算を編成されるか  
おたずねいたします。

知のことなり 生徒数少ない  
う声も出ている現在でございま  
すので、防音校舎の予定は  
しております。ただし、こ  
の間、教育事務所の所長さん  
ほか係の方が見えまして、五  
十三年の教育方針でいろいろ  
ご指導があつたわけですが、  
その中でも、三和小の問題は  
出ましたが、それは、教育委  
員会と議員の皆さんとの話し合  
いをもつてからということでお  
答えをしておいたわけですが、  
が、教育事務所の方の話では  
統合ということは、人数が少  
いからといってもなかなか容

## 五十三年度予算の 編成方針について

阿須間利政議員

まず第一番目の昭和五十三年度予算編成の基本概要についてということになりますが、

くんだと、いう非常に政府も強力に取組んでいるし、アメリカへは経済担当大臣を派遣して、接渉をして、よう

おたずねいたします。

が、教育事務所の方の話では  
統合ということは、人数が少  
いからといってもなかなか容  
お答えをしておいたわけです

を作成するわけですが、それぞれの立場と申しましても、まず県は国の下に市町村は県の計画を基盤にというような一連の関連がございます。当村においても、そう遠くないう時に、おいて村の村土利用計画をつくるなければならぬ。そのために必要な資料収集を進めているところであります。先ほどもふれましたように、村の振興計画の中に土地利用基本方針を基本構想の中などでうたっておりますが、これとは全く別の計画をつくるということになります。國・県の段階での作業が遅れていることは、ご質問の中で指摘されたとおりであります。これは國が三全総といふことで、第三次全国総合開発計画が遅れました関係からそれとの兼ね合いから、一応できました素案を更にねり直しというようなことから作業が遅れているかと思います。

村土の有効利用の面から、しっかりと計画を樹立されるよう要望し、私の質問を終ります。

水田利用再編  
対策について

斎藤三義議員

水田利用再編対策についておたずねしたいと思います。

先ほど、野原議員よりも質問があり重複する点を避けましてご質問いたします。

今日の不況、そしてインフレの中で我が国経済は輸出産業に対する保護貿易政策により大巾の貿易収支の黒字が凹高対策世界注視の中で、政府は農産物輸入自由化の拡大を図るこれらを農家に押しつけをしているのが現状ではないかと思います。

さらにまた、全国米作農家のような経過でどのような方向に進められるかということを考慮した時に、米の生産過剰を

と消費の減少に伴い、昭和四十六年度から五ヶ年の計画で進められて来た稻作転換、いわゆる米の生産調整対策を国の施策において実施されて来たわけですが、その期間、単純休耕が取り入れられ、農業生産意欲を減少させ、農地の荒廃が急増し、農家の兼業化あるいは、日雇い等が多くなり農家に対する、農業に対する疑問を農民自身に投げかけたのが政府の施策ではなかつたかと思います。

さらに五十一年度からは、名目を変えまして、水田総合利用対策事業というような名まえで三ヶ年計画でまた実施されている。

全国的な米の過剰基調を背景にして、生産の低下、消費の拡大を図りながら需要に即応した生産を続けて、今後農産物の中軸として水田の総合的な利用を図るということが多いわれていますが、本村においては、湿田のために実施面積の約九〇%がレンコンで占めている。そのため、農家の一部分、とくに先般一般質問でも申し上げましたように、山田地区等においては、飲料

水にも事欠くような事態が発生しています。  
とくに、転作をいたしまして農家につきまして、価格面においては、必ずしも米なみの所得が保証されているとは考えられません。  
なお、単純休耕が現在も進められており、特に農地が荒れ放題になり、農地に対し悪影響が出ていることはご承知のとおりだと思います。  
本村における四十六年度から五十二年度までの買入実績については、四十六年・四十七年・四十八年・四十九年・五十二年までの間に、実施面積四十六年の一二〇ヘクタール、四十七年一一四ヘクタール、四十八年一二四ヘクタール、四十九年九六ヘクタール、五十年九二ヘクタール、五十二年九四ヘクタール、五十二年にいたりまして九九ヘクタールもの、多くの水田が休耕又は転作されているという現況でございます。  
今回県の会議等でいろいろ出されているようですが、五十三年度より水田利用再編対策ということで、再度名まえを変えまして、概ね一〇年間

としまして、これを長期にわたり実施するといわれています。この内容につきまして、後刻おうかがいしたいと思いますが、このよつたな状況をふまえまして、ご質問いたします。先ほど、村長さんは、割当にてつきまして、現況を越える割当は返上したい、と鹿行総合事務所の所長さんに申されたということであります。それをふまえまして、県の割当てが従来の三倍である一万二千六〇ヘクタールという中で、本村の割当の予想といふものがどの程度の面積が割当てされるのか、まず第一点について質問いたします。次に、割当が実施されるということでなく、現状でも九九へクタール減反があるわけで、農家のこれによる収入減というものが、非常に多いと考えられます。それから、国が政府割当の数量を減じたとき農家はなお米をつくらざるを得ないかと思います。米をつくるということは、自主流通米が一般に出回る量が多くなるというふうに考





## 【駅伝の結果】



中学生 区間記録

順位	チーム名	時間
1	Y・P・C	1.25.42
2	吉川チーム	1.29.46
3	役場A	1.30.46
4	行方北部消防	1.32.41
5	要タバコ青年	1.34.59
6	消防第一部	1.36.17
7	4HC・A	1.36.42
8	山田長町	1.36.47
9	中根消防	1.40.20
10	4HC・B	1.40.20
11	役場B	1.47.03
参考	北浦陸上協会	1.22.45

順位	チーム名	時間	区間	氏名	時間
1	北浦中A	1.23.24	1区	鬼沢一(行北消)	8.31
2	北浦中C	1.25.52	2区	根本一男(陸協)	14.08
3	三育中A	1.25.54	3区	山崎健一(北中A)	9.34
4	北浦中B	1.26.40	4区	菅谷全男(YPC)	11.31
5	三育中B	1.30.24	5区	河野昭一(北中A)	8.03
			6区	吉田安(陸協)	9.14
			7区	押野正次(三育A)	8.02
			8区	松下吉雄(役場A)	10.39

第一回マラソン  
七部門に二百人が参加

二月十一日に、第一回のマラソン大会を開催し、二百人の参加者がありました。

一般から小学生まで、七部門に分かれ、中学校をスタート、農免道路を折返すコースを走りました。

車社会の中で、足の衰えが目立っています。走ることによつて体力づくりにつとめてみませんか。

各部門三位まで紹介します。

- 壮年(四〇才以上三km) ① 谷川太平(13分22秒) ② 石上賀祥 ③ 一般(十km) ① 小貫芳夫(35分39秒) ② 鬼沢一 ③ 根本一男 ④ 高校(10km) ① 山口勝記(38分14秒) ② 根本栄一 ③ 森田治 ④ 中学校男子(五km) ① 斎藤実(19分18秒) ② 高野三夫 ③ 大学男子(五km) ① 山崎厚子(11分56秒) ② 小学男子(二km) ① 井川良一(7分46秒) ② 須賀栄作 ③ 石上祥光 ④ 小学女子(三km) ① 山崎よし子(7分46秒) ② 本戸文香 ③ 宮内洋子(7分42秒) ④ 井川良一(7分42秒) ⑤ 根本たか子(7分42秒)

集団生活に一日でも早くなじめるように、指導し励ましてやつてください。

子どもは、今までの遊びの大きな先生を怖がつたり、授業中トンチンカンな答えをしたために笑われ、そのショックで登校拒否を起こすことによくあります。

お母さんから新入学児へ  
勝気な子どもが幼稚園や学校に行きたくないときは、「イヤ」と口に出してゴネます。しかし、内気な子どもは、腹が痛い頭が痛いといつて表現します。



## 『心の疲れ』を見抜こう

お母さんとしては、まず子どもが心理的に疲れていないかどうかを見分けることが先決です。学校に行くのをいやがつても、「小学生になつたのだから…」などと一方的に叱るのは、いちばんよくありません。

一年生になつた喜びをもつて、楽しく学校に行けるようになります。



## 人口の動き

住民基本台帳調(2月末)	
人 口	11,301
男	5,612
女	5,689
世帯数	2,546
転 出	13
転 入	27
出 生	17
死 亡	15